

# EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Puntos de suscripción.

Guadalajara.—D. Tomás Ruiz del Rey, Colegio de Huérfanos de la Guerra.  
Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,05 »  
Idem atrasado..... 0,10 »

Pago adelantado.

**Colegio de niños**  
de 1.ª enseñanza elemental y superior  
titulado  
**de San Rafael**  
dirigido por  
**Don Francisco Ampudia y Sáchez**  
Maestro de 1.ª enseñanza Normal  
Refugio (vulgo Alfileritos), 13, Toledo.

**Los republicanos**  
y el crimen anarquista de Barcelona.

Algunas horas antes de cometerse el crimen, publicaba el órgano de la Unión republicana en Barcelona la siguiente alocución dirigida al pueblo:

«Al pueblo:

Dicen vuestros enemigos, los que no os conocen, los que os tiranizan como políticos, los que como patronos os explotan, los que viven sin trabajar de vuestro trabajo, y en su Prensa os insultan y en vuestras mujeres os ultrajan, y con sus agentes os apalean, os encarcelan y os martirizan, dicen que habéis perdido los entusiasmos y que volvéis resignados, desengañados, á la cuadra, donde os hacen siervos de la máquina; al despacho del año, donde se os paga el salario miserable como limosna de caridad....

Hoy llega Salmerón al apadero del paseo de Gracia, en el tren de las nueve en punto de la mañana.»

Y poco más tarde, en el mitin de la Fraternidad Republicana, decía el Sr. Lerroux:

«Más de mi gusto sería recomendaros que en vez de llevar la papeleta electoral, vuestras manos empuñaran algo cuya eficacia fuese más inmediata. Pero no se puede forzar los acontecimientos. Emplazados á esta nueva lucha, á ella vamos, sin que esto quiera decir que debamos absorber la más pequeña parte de nuestras energías y actividades, que cuidadosamente encauzamos en muy otro sentido.»

A la misma hora en que la bomba anarquista sembraba la desolación y la muerte en la Rambla de Barcelona, uno de los oradores de la Juventud de Unión republicana de dicha ciudad, decía en un mitin que se celebraba en Zaragoza: que él (modesto) representaba a la verdadera Barcelona, y que los republicanos de la ciudad Condal habían hecho una alianza con los anarquistas en defensa de los derechos del hombre, puestos en peligro por los catalanistas y carlistas servidores de la policía.

Y casi al mismo tiempo que se cometió el crimen, D. Odón de Buen, afirmaba en el Congreso de librepensadores, celebrado en París, la simpatía de los republicanos españoles hacia el anarquista Malato, supuesto autor del atentado contra D. Alfonso, y votaba—lo mismo que el Director de *Las Dominicales*, D. Fernando Lozano—una moción para pedir su libertad.

Es verdad que, después de la explosión de la bomba, *La Publicidad*, órgano de la Unión republicana en Barcelona, protestaba indignada y decía lo siguiente:

«Nosotros abomiamos, con toda nuestra alma de hombres libres, contra la bestial infamia que ha manchado á esta ciudad. Pedimos justicia para los culpables, sean quienes sean, vistan el traje que vistan. Nos asociamos de corazón al dolor de las víctimas, de esos hijos del pueblo que han derramado tristemente una sangre preciosa para el trabajo, para la obra, para el amor. Y, con el ánimo turbado aún por el presente espantoso atentado, continuaremos trabajando con doble ardor por llegar á un estado social en que estas cosas no sean posibles ante el triunfo progresivo de la libertad, del derecho y de una fraternal solidaridad.»

No es menos verdad también que los señores Salmerón y Lerroux hicieron una visita al Gobernador de Barcelona para protestar del atentado y de algunas indicaciones que aquella Autoridad les hizo sobre la influencia que ciertas propagandas pueden tener en estos crímenes; añadiendo algunos que el Sr. Salmerón salió abrumado de esta entrevista.

¿Por qué sería esta vaga pesadumbre del Sr. Salmerón?....

Tal vez pensara que no se arranca impunemente del corazón del pueblo la fe, la resignación en los trabajos de esta vida y la esperanza de compensaciones en la otra; que no se le convoca impunemente, un día y otro día, para enseñarles sus derechos, nunca sus deberes, para sembrar odios y rencores en los de abajo por conveniencias políticas de los de arriba....

Porque Salmerón sabe que el pueblo está más capacitado para colocar una homba después de oír los discursos en un mitin libertario, que después de escuchar una plática ó un sermón en una Iglesia.

Por esto no debemos extrañar que el majestático Salmerón se manifestara abrumado, si bien esto no le impidió proclamar en Barcelona la intangibilidad de la libertad del pensamiento, aunque el pensamiento sea ácrata, en un mitin de protesta contra un atentado, hijo de esa intangibilidad.

¿Y las Autoridades?.... Nos dirán que las ideas no delinquen, y que la libertad ampara por igual á todos; y seguirán tolerando la propaganda libertaria y anarquista.

¡Cuánta verdad encierra la frase del gran Aparici y Guijarro: *Los sistemas liberales levantan tronos á los principios, y cadalsos á las consecuencias!*

Del «Boletín Eclesiástico» del 20 de Septiembre.

## Documento Pontificio

Nuestro amadísimo Prelado acaba de recibir del Emmo. Sr. Cardenal Ferrata, Prefecto de la Sagrada Congregación de Obispos y Regulares, el *Decretum Laudis*, dado por Nuestro Santísimo Padre Pio X, con fecha 28 de Agosto último, en favor del *Instituto de Damas Catequistas*, cuya Casa matriz existe en esta ciudad de Toledo.

Elogia el Sumo Pontífice obra tan provechosa, y la recomienda con frases llenas de encomio. Dice de su piadosa fundadora, D.ª Dolores Rodríguez Sopena, que desde hace muchos años viene consagrándose á enseñar la doctrina cristiana á los operarios, y á favorecer con auxilios de caridad á los más necesitados, y á los que se hallan en circunstancias más angustiosas, y que, accediendo á humildes súplicas de la misma, recomendadas por bastantes Prelados de España, gozosos de los abundantes frutos conseguidos en sus Diócesis, bendecía y alababa dicho Instituto, extendido rápidamente, con aumento del personal ingresado en él, y con la fundación de casas y centros de catequesis en ciudades principales y otras poblaciones de España.

Por las noticias ciertas que han llegado á nuestro conocimiento, sabemos que dicha fundadora, desde su juventud, educada con esmero al lado de su padre, que ocupó altos puestos en la Magistratura, y por su piadosa madre, que murió en opinión de santidad, sintió vocación decidida para adentrarse á los desheredados de la fortuna, que, si, como ella decía, son dignos de lastima por su pobreza y escasez de medios económicos para vivir, lo son más todavía por no conocer á Dios, y por ignorar los deberes religiosos, y los que todo hombre debe cumplir para consigo mismo, para con sus padres, para con las autoridades y para con sus prójimos.

Huérfana de padre y madre, vivió con dos hermanos suyos, Médico el uno, y el otro pundonoroso Jefe militar, y éstos, lejos de contrariar sus sentimientos y su celo, la dejaron en completa libertad para el ejercicio de su notoria caridad y de sus virtudes.

En esas ventajosas condiciones, y asociada á otras señoras de buen espíritu, en Madrid y en otras poblaciones, trabajó con perseverante actividad en la enseñanza del Catecismo y en socorrer á los necesitados. En esa labor evangélica estuvo ocupada treinta años, y vió por experiencia que, si bien en las ciudades había elementos para sostener la enseñanza del Cate-

cismo, faltaban para llevar á los pueblos, á las cárceles, á los talleres y á los centros industriales, servicio tan meritorio, que no están en condiciones de prestar muchas señoras casadas y solteras de menor edad, por no poder separarse de sus maridos las primeras, ni dejar el hogar doméstico las segundas.

De ahí surgió en la Sra. D.ª Dolores R. Sopena el pensamiento de crear un organismo, compuesto de señoras que, por su estado, edad y condiciones, pudieran consagrarse exclusivamente, no sólo á establecer la enseñanza catequista en donde no la hubiere, sino también á seguir auxiliando y consolidando personalmente los centros de doctrina donde ya existiera.

Además de ese laudable fin, las Damas Catequistas cuidan de establecer Cajas de Ahorro, Cooperativa de producción, consumo y crédito, y cualquiera otra obra que redunde en beneficio moral y económico de los obreros, como lo han efectuado ya en Carmona, Barcelona y Santoña.

En esta última ciudad los obreros están asociados, y á petición de los mismos, se han encargado dichas Catequistas del régimen y administración de la Caja y Cooperativa en aquella localidad. Presidenta y Secretaria de la Junta son dos Damas, y forman parte de la última el Presidente superior de los gremios y algunos individuos de los mismos. Ellas llevan la contabilidad; pesan y miden los pedidos alimenticios de los asociados; cuidan del almacén de víveres; llevan, por duplicado, listas de lo que se da á cada socio; reciben y anotan la cuota que imponen los miembros en la Caja, y cada trimestre se reúne la Junta, en la que la Presidencia, teniendo los libros á la vista, da cuenta de las operaciones habidas, del estado de fondos, de los préstamos hechos y de la garantía de los mismos, en fincas ó metálico ofrecida por los interesados.

Las Damas Catequistas prestan gratuitamente local y el servicio de cuatro horas diarias para atender á los pedidos, oír consultas y expedir las certificaciones y documentación que fuere necesaria. Al fin de año la Junta directiva hace balance, y distribuye todas las ganancias conforme al consumo é imposiciones de cada asociado. Los obreros están contentísimos por la notoria economía con que atienden á su subsistencia, y por la rectitud y moralidad con que llevan la administración las Catequistas.

Éstas abren también Escuelas nocturnas para las hijas adultas de los obreros, y, además de los conocimientos propios de su condición, las enseñan artes y oficios, á fin de que puedan ganar honradamente medios de subsistencia, y vencer los peñigos á que está expuesta la virtud que lleva por tazarillo la miseria.

Enviamos nuestro parabién á la fundadora D.ª Dolores Rodríguez Sopena y á las Catequistas asociadas á su obra, por el honor que las cabe de haber merecido ésta las alabanzas y recomendaciones del Vicario de Jesucristo en la tierra.

## ¿DÓNDE ESTÁ NUESTRA FE?

La *Lectura Popular* publica un artículo del inolvidable escritor católico D. Adolfo Clavara, oportuno, claro, inimitable como todos los suyos.

Hé aquí los principales párrafos: «¿Qué hacemos los católicos que no nos unimos al ver lo que pasa?

«¿Dónde está nuestra fe, nuestro amor á Cristo, nuestro amor á la patria, nuestro amor á nuestros hijos?

«¿Ha llegado la hora de hablar claro? ¿Hay alguno que hoy ponga obstáculo á la unión para defender por encima de toda cuestión secundaria los intereses católicos amenazados?

Pues ese no es católico y hay que mandarle á paseo.

Con su carlismo si es carlista, con su integristismo si es integrista ó con su embrollismo si es embrollista.

Y no es que pretendamos colgar la religión católica en el aire ó encerrarla en la Iglesia y negar la necesidad de encarnarla en la política; al contrario, ahí está el quid, hay que hacer polí-

tica católica, pero por lo mismo ha de ser política alta, muy alta, generosa, muy generosa, y antiliberal, muy antiliberal.

Alta, que esté por encima de toda forma. Generosa, que esté por encima de toda conveniencia personal.

Antiliberal, que no admita ni la sombra del naturalismo que hoy nos envenena.

Lo del molde en que haya de vaciarse el día que Dios se apiada de nosotros y quite de enmedio á los filisteos, dejémoslo para luego, pues si nos metemos á discutirlo ahora, es posible que por discutir el molde nos quedemos sin estatua.

¿Cuándo querrá Dios que los católicos levantemos la vista al cielo para ver claro lo que sólo las pasiones de tierra han podido oscurecer?

Pues si ahora que ruje la bestia dándonos con el aliento en el rostro, no la levantamos y nos unimos para defendernos de ella, ¿qué merecemos!

Que nos cojan del pesocazo y nos zarandeen como nos están zarandeando ya.

Hemos perdido nuestras colonias, hemos perdido nuestro honor, hemos perdido nuestra marina, hemos perdido nuestra riqueza y hoy se nos quiere arrebatar, no sólo nuestra fe, sino hasta la fe y la salvación de nuestros hijos.

¿Y lo consentiremos cruzados de brazos sin salir de nuestra apatía y de nuestras cuestiones de poco fuste?

Mereceríamos perder todo eso y más. Porque Dios á cada uno le dá lo que merece.

Adolfo Clavara.

## DOS CARTAS

Toledo 18 de Septiembre de 1905.

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Muy señor mío y de mi consideración: En el núm. 87 del periódico que dirige he leído un artículo titulado «Las Elecciones Toledanas».

Todo el artículo está plagado de inexactitudes y errores, que en favor de Ud. hay que suponer no están llevados á la Prensa con mala fe; pero como existe en el escrito algo que personalmente á mí se dirige, he de decirle que es enteramente falso se asintase el «Casino Liberal», y más falso aún que yo fuera detenido en ningún momento, pues para ello no hubo motivo.

Tales enormidades, dichas en letras de molde, obligan á una justa rectificación que espera de Ud. su afectísimo seguro servidor

q. b. s. m.,

Tomás Gómez de Nicolás.

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: Nada más grato para mí que complacer á todos. Por eso siento más no poder rectificar en el sentido que Ud. quiere.

Cierto que Ud. no fué detenido si por esto se entiende la reclusión en una habitación especial; pero precisamente en el parte del Juzgado aparece Ud. en primer lugar entre los denunciados.

Si hubo motivo para ello ó no lo hubo, no es cuenta mía. La Inspección de Vigilancia creyó que sí y dió parte al Juzgado. Por lo demás, todo el mundo aprecia en el hecho de autos tres delitos: allanamiento de morada, usurpación de documentos y alteración de orden público.

En cuanto á decir que fué el *Casino Liberal* y no el *Círculo Liberal*, es equivocación de posamonta, que rectifico gustoso y no tiene importancia; á Ud. le habrá sucedido muchas veces, á pesar de su gran pericia médica, tomar una enfermedad por otra, y sin embargo no por eso deja Ud. de ser un buen Médico.

Queda de Ud. afectísimo seguro servidor

q. b. s. m.,

El Director de EL CASTELLANO.

## El Congreso de Librepensadores puesto en solfa por un librepensador.

Con el expresivo epígrafe *La manada de librepensadores* ha escrito el librepensador español Luis Bonafoux, una sustanciosa crónica del reciente Congreso de librepensadores celebrado en París.

De dicha crónica tomamos, sin quitar punto ni coma, los párrafos siguientes:

«Lo que diré del Congreso de librepensadores reunidos en París para resolver no sé si el problema de la cuadratura del círculo, parecerá una inconsecuencia mía a alguno de los sabihondos que tienen por averiguado que nunca se debe favorecer al adversario; pero como no tengo adversarios en política, por la razón de que tampoco tengo amigos, y como la libertad del pensamiento consiste, ó debe consistir, en que cada cual lo exprese libremente, digo que el tal Congreso ha resultado una camama. Proposiciones imbéciles é impertinentes, interrupciones groseras y grotescas, pinitos oratorios, lectura de discursos embotellados, inmoderado afán de exhibición: á esto se ha reducido el Congreso tan vocado por las trompetas de la Prensa radical.

Los charlatanes de oficio, que en el partido revolucionario europeo pululan tanto como en los demás partidos, se encargaron de manejar el cotarro, abonándose á la palabra por toda la temporada, empezando por consumir un turno, siguiendo por consumir todos los turnos y acabando, en fin, con la paciencia del auditorio.

—Sabéis lo que sois vosotros—gritóles el anarquista Libertad—¡Pues sois una reunión de fariseos!

Si no lo son, parecieronlo. Aforrados en levitones, ampulosos y solemnes en el decir, buscando el aplauso y un espejo donde pudieran mirarse y admirarse mientras peroraban, después de destacar muy en serio sus figuras y sus ojos, ibanse escondidos á las Redacciones á mendigar bombitos. Alguien propuso, con razón, que fuesen objeto de censura por buscar reclamos en nombre del librepensamiento, y madama Sorgue, furiosa, ignorase por qué, les increpó delicadamente:

—¡Sois—les dijo—unos cobardes y unos gorrinos! Y un negro, que allí representaba no sé si el librepensamiento en el Congo, asintió diciendo:

—La madama habla como un libro. Si el guirigay de los discursos fué un escándalo, el galimatías de los temas no fué escándalo menor.

El Congreso de librepensadores ha sido un *vaudeville* prematuro. Para hacerlo peor aún que los Congresos parlamentarios, no valía la pena de venir de luengas tierras en manadas de librepensadores.—Luis Bonafoux.

Huelgan los comentarios.



## Botones de fuego.

**Dato curioso.**—Leemos en *El Correo de Andalucía*:

«En Madrid á 20 de Marzo de 1900.—Ante mí, D. Primo Alvarez Cueva, Notario del ilustre Colegio de la Audiencia etc.... y testigos que se diran, compareceu:

El Excmo. Sr. D. Alvaro de Figueras y Torres, Conde de Romanones, casado, mayor de edad, Diputado á Cortes, Abogado, vecino de Guadalupe, con cédula de décima clase....»

Como observaran nuestros lectores, aunque el Notario del ilustre Colegio de la Audiencia se llame D. Primo.... el primo no lo es él ó no lo hace él sólo, el primo es el pobre pueblo, los primos somos los españoles todos, que sufrimos Ministros que, á pesar de serlo y tener grandes haciendas y cobrar pingües rentas, pagan sólo cédula de Décima clase.

Y en cambio un pobre empleado con exiguo jornal, que apenas alcanza para sostener la familia, tiene que pagarla por lo menos de novena.

Y como en esto, en todo. Haciendo siempre el pueblo el papel de primo, que es la única ventaja positiva que ha conseguido con el sistema liberal.



**Todos peores.**—Y si esto es malo, lo otro es peor, es decir, la otra, la niña, la del gorro.... Que está ahora que trina. Porque no la han dejado triunfar.

Y con razón trina. Porque debieran haber tenido en consideración su sexo.... y su edad....

Porque no crean ustedes que es de ayer, que aunque la ven siempre tan colorada, ya ha pasado la edad de las ilusiones....

Y por eso trina la pobre. Y con razón. Porque ve que pasa el tiempo, que se va entrando en años y ni por esas, que no se coloca.



**Lo de siempre.**—¿Pero á que no saben ustedes quién tiene la culpa de que no hayan triunfado en Toledo los republicanos?

¿El Gobierno? ¡Cal!

¿El dinero? Tampoco.

¿El tiempo? Meuos.

La culpa de todo la tienen los curas y los frailes.

Pero hombre....

Nada; ellos solitos. Porque no les han dado el voto como debían habérselo dado, aunque no fuera nada más que por gratitud.

Angelitos; se desviven ellos, los republicanos, por el Clero y las Ordenes Religiosas. Y tan mal como se lo pagan después.

¿No quisieru los republicanos botar en cuanto puedan, y fuera de la Península, á todos los curas y frailes?

Pues razón era que los curas y frailes les votaran á ellos también.

Y que hubieran salido á votar hasta las monjas, esas «pálidas vírgenes» que dijo Lerroux tantamente en aquel discurso tan *pálido*, á pesar de los ditirambos de *La Idea*, del meeting de Rojas.



**Ve ahí**—Así se explica que el día de las elecciones dieran tantos gritos contra el clero y la Religión, como que por su culpa habían sido derrotados.

Lo que no se explica es que los den también cuando salen triunfantes.

Pero los republicanos las gastan así.

Que se presentan á elecciones y las ganan, pues ¡abajo los curas y mueran los frailes! como hicieron en Santander no hace mucho tiempo.

Que se presentan y no las ganan, pues ¡abajo los frailes y mueran los curas! como han hecho ahora en Toledo.

Claro, hombre; tienen razón. Para eso son republicanos. Para faltar al Clero, y á la justicia, y al sentido común.

Y armar mucho jaleo y mucho ruido. Que esto es lo que le gusta á la masa.

Y á ellos lo que les hace falta es mucha masa, mucha masa.



**Del dicho al hecho.**—Y, sin embargo, decía *La Idea* el día antes de las elecciones, que el Partido republicano respondía del orden....

Vaya, si no responde, que nos lucimos los toledanos.

Pero qué será que cuando entran los republicanos en acción hay que estar con el alma en un hilo.

Porque todo hay que temerlo y nada bueno. Y con verlo basta. En Valencia anduvieron á tiros las dos kabilas de siempre, sorianistas y blasquiastas.

En Madrid, al jefe de la unión, á poco si le desunen el cuerpo del alma.

Y aquí ya lo vieron todos, y en adelante ningún toledano se puede llamar á engaño.

Y todavía reclamaba el candidato republicano el «concurso de los hombres de buena voluntad».

Y todavía se empeñan en que las personas de orden y de prudencia les crean y les sigan.

¡Ridículo empeño!

La lastima es de esas pobres masas, que ellos seducen, para exponerlas luego á un desastre.

«Los humildes, los caídos», como decía en su manifiesto electoral, para ahogar á éstos, esos son los que se acaban de caer y de perder haciendo oído á sus doctrinas antisociales é irreligiosas.



**Remachar el clavo.**—Para que vean ustedes otra muestrita de lo que son y cómo piensan los del gorro.

Cuando estos días andaban los astrónomos republicanos de esta provincia tomando posiciones para observar el eclipse del día 10, llegaron á un pueblo donde por fortuna aún se conserva la fe.

Y como señal de esta fe se ostentan en casi todas las puertas de las casas de este pueblo placas del Sagrado Corazón de Jesús.

Amigo, llegar ellos y verlos.... se descomposieron (histórico).

El gorro se les puso más colorado que de costumbre, y el bigado yo aseguro que le tendrían mas morado que el habito de un Obispo.

No se pudieron contener y comenzaron á disparar contra las imágenes.

Y así les fué á ellos. Cada nuevo viaje que hacían (y no fueron pocos) se encontraban más imágenes puestas.

Y claro, todo esto les costaba un desembolso de bilis.... Y si se escurren un poquito quizás les hubiera costado algo más.

Porque el pueblo les conoció en seguida—verdad es que ellos descubrieron la oreja al instante—y en lugar de votos podían haberse traído otra cosa.

De todos modos, la zona total del eclipse fué allí precisamente....

## De la semana.

### EXTRANJERO

**D**ICK de Roma que se están llevando á cabo grandes reformas en el palacio Altemps, que es donde está instalado el Colegio Español, á fin de que dentro de poco tiempo dicho Colegio sea un centro de educación eclesiástica que, á ser posible, supere á los otros Colegios, tanto extranjeros como italianos, ahora existentes.

**P**ARECE cosa resuelta que la conferencia sobre Marruecos se celebre en Algeciras, ciudad española cerca de Africa, que reúne mejores condiciones para alojar á los delegados.

Concurrirán á dicha conferencia, que probablemente no se reunirá hasta Enero próximo, Francia, España, Inglaterra, Alemania y Bélgica, y representará á España el Sr. Ojeda.

**E**N Londres inquieta mucho la situación de Suecia y Noruega, hasta el punto de que se teme la ruptura de las negociaciones que se vienen celebrando. La Prensa aconseja á ambas naciones que se pongan pronto de acuerdo y á toda costa, indicando algunos periódicos la conveniencia de someter la cuestión á un arbitraje.

**A**ÚN no han cesado los terremotos en Italia, registrándose casi todos los días nuevas sacudidas. Según la estadística oficial, las víctimas del terremoto de Calabria ascienden á 665 muertos y 13.400 heridos.

**H**A quedado establecida la zona neutral entre los ejércitos ruso y japonés, delimitándose un espacio de ocho kilómetros.

**S**e ha publicado en Londres el acuerdo internacional para la supresión de la trata de blancas.

Dicho acuerdo comprende á todas las naciones de Europa, excepto Turquía, Grecia y los Balcanes; y para su cumplimiento se organizan servicios de vigilancia especial en las estaciones y en los puertos, y las agencias de este tráfico abominable serán constantemente visitadas por delegados nombrados al efecto.

**L**os periódicos de Viena dan como un hecho, aun cuando no hay ninguna noticia oficial que lo confirme, la ruptura de relaciones diplomáticas entre Grecia y Rumania, siendo la causa, á lo que parece, la aspiración de Rumania de obtener para los rumanos de Macedonia la autonomía religiosa.

**U**N despacho de Tokio comunica que once pares de la Dieta japonesa, presididos por el Príncipe Vidjo, han presentado al Gobierno una nota en que censuran á las Autoridades de la capital por su ineptitud para impedir los desórdenes y protestar de que, mientras ha sido destituido el jefe de la policía, siga el Ministro del Interior formando parte del Gabinete.

**E**N los jardines del Vaticano se celebrará el próximo Octubre un gran certamen, organizado por la Asociación gimnástica de jóvenes católicos de Roma, habiéndose inscrito hasta la fecha mas de 300 sociedades, que quieren tomar parte en el concurso.

Como prueba del interés con que Su Santidad Pío X mira la fiesta, no sólo se dice que por su propia mano entregará los premios á los vencedores, sino que ha dispuesto que se acuñen doscientas medallas de oro y de plata, dedicadas especialmente á este Certamen, además de otros artísticos premios, para repartir entre las Asociaciones católicas que concurren.

**S**IN haber tomado acuerdo alguno terminó el Congreso de librepensadores reunido en París. Todos los ímpulsos de cierto nombre han dejado de asistir en vista del fracaso; pues las sesiones se han reducido á un perpetuo pugilato entre anarquistas y socialistas, tratando todos, en nombre de la libertad, por supuesto, de imponer sus respectivos criterios.

**H**A fallecido en Roma, á los sesenta y nueve años de edad, el Excmo. Sr. Cardenal Rafael Pierotti.

**D**ICEN los periódicos de la capital de Rusia que el Presidente Roosevelt visitará en la primavera próxima dicha nación, y que con este motivo la Escuadra americana se estacionará en Cronstadt, permaneciendo en dicho puerto todo el tiempo que en Rusia resida el Presidente de los Estados Unidos.

**E**L Obispo del Maine se ha embarcado con rumbo al Japon encargado de una misión especial de Su Santidad Pío X. Según se dice, felicitará al Emperador en nombre del Papa por las concesiones otorgadas para terminar la guerra; le dará las gracias por el interés que demuestra hacia sus súbditos católicos, y le manifestará las esperanzas que abriga el Soberano Pontífice de que no ha de faltar á los católicos del Imperio esta misma protección en lo sucesivo.

### ESPAÑA

**A**LGUNOS periódicos católicos hacen amargas consideraciones sobre las elecciones en Valencia, donde la candidatura católica ha sido derrotada, insinuando que el triunfo de los republicanos, especialmente de Rodrigo Soriano, se debe á los católicos comodones que están veraneando cerca de la capital y no se han tomado la molestia de ir á ejercer el derecho del sufragio, siendo lo más doloroso que, entre los que faltaron, se cuentan bastantes Sacerdotes. También apuntan la especie de que hubo católicos, de los llamados prácticos, que votaron la candidatura de Rodrigo Soriano, que esta vez ha tenido dos mil votos más que en las anteriores elecciones.

Si la candidatura católica ha sido derrotada por lo que se apunta, en la misma derrota lleva el castigo Valencia.

**L**AS lluvias, que han sido casi generales, aunque muy beneficiosas para la agricultura, han aumentado considerablemente el caudal de algunos ríos, ocasionando desbordamientos é interrumpiendo la circulación de los trenes en algunos puntos.

**E**L Ministro de Agricultura, Sr. Romanones, firme en su propósito de que se mejore el servicio ferroviario, se ha dirigido particularmente á los Presidentes de las Compañías nombradas en la última Conferencia, estimulándolos á terminar cuanto antes sus trabajos y á formular los dictámenes sobre las diferentes cuestiones que abarca el programa, á fin de que la Conferencia pueda reanudar sus sesiones á primeros del próximo Octubre.

**E**N un barranco cerca de Masanasa (Valencia), se han perecido ahogadas catorce personas que dormían bajo de un puente, y á quienes sorprendió una avenida del barranco por efectos de las lluvias.

**L**os periódicos comentan el resultado de las elecciones en Madrid, haciendo observar el hecho de que los candidatos republicanos que en 1903 obtuvieron 27.000 y 28.000 votos, sólo hayan tenido 15.000 en las elecciones últimas.

**E**L Excmo. Sr. Cardenal Casañas, Arzobispo Obispo de Barcelona, ha publicado una notable Pastoral con motivo del reciente atentado en la Rambla de la Flores de aquella ciudad, atribuyendo el crimen al exceso de libertad de nuestros tiempos, y recordando que hace nueve años combatió en el Senado, por insuficiente, la ley contra los anarquistas.

**L**A Gaceta ha publicado un Real decreto restableciendo los derechos de importación señalados en la ley de 14 de Marzo á los trigos y harinas, y dejando sin efecto el Real decreto de 6 de Abril último.

**E**Ntre los festejos que se proyectan con motivo de la visita á España del Presidente de la República francesa, figurará una excursión á Toledo y una ó dos grandes corridas de Toros, con caballeros en plaza, que tendrán todos los atractivos y todo el esplendor de la corrida celebrada cuando tuvo lugar la jura de D. Alfonso.

**L**A Junta municipal de Asociados, que para aprobar los presupuestos se reunió en Valencia el miércoles de la semana anterior, *suprimió las consignaciones para fiestas religiosas*; explicando un Concejal la determinación, diciendo: que en las elecciones ha demostrado Valencia *no ser católica*, y por tanto, debe suprimirse de los presupuestos cuanto se relaciona con la Iglesia. ¡Pobre Valencia!

**E**L primero de los proyectos que el Ministro de la Guerra someterá á las Cortes, es el relativo á la nueva dotación á todos los regimientos de Artillería con cañones de tiro rápido.

**E**L Sr. Obispo de Málaga ha recibido del opulento inglés Mr. Boid Halfey, que residió algún tiempo en dicha ciudad, 4.000 pesetas para que pueda recoger y usar el anillo y la Cruz pastoral de que dicho Prelado hizo donación en beneficio de los pobres. Ya anteriormente había recibido el Prelado de tan generoso y caritativo inglés una importante suma para atender á la crisis agraria.

**D**EBIDO á la iniciativa del español Excmo. Cardenal Vives, en la Iglesia de San Joaquín, en Prati-Castelli, de Roma, va á ser erigida una Capilla á la Virgen del Pilar, tomando parte principal en el decorado el Secretario de la Academia Española de Bellas Artes D. Hermenegildo Esteban.

## ANUNCIO

En cumplimiento de lo acordado por el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia en sesión del día de ayer, se anuncia al público: Que en esta Alcaldía, y ante mí, queda abierto, hasta el 25 del corriente inclusive, y durante los días hábiles de oficina, un concurso para admisión de proposiciones que se presenten al objeto de encargarse, en la próxima temporada, del sacrificio de reses de cerda en el Matadero público de esta capital, cuya temporada deberá dar principio el día primero del próximo mes de Octubre, con sujeción al pliego de condiciones que figuran en el expediente de referencia.

En la Contaduría del excelentísimo Ayuntamiento se hallan de manifiesto cuantos antecedentes de expresado servicio sean necesarios.

Toledo 14 de Septiembre de 1905.

P. Martos de la Fuente.

## Noticias generales.

**El Kaiser y la industria alemana.**—La Maquinista Terrestre, de Barcelona, abrió, hace algunos años, un concurso para proveerse de locomotoras y material de tracción; presentándose, entre otras casas, una de Alemania; pero sus precios eran superiores á otra, y ésta fué la elegida.

Poco tiempo después de suceder esto, el Kaiser hubo de visitar los talleres de la casa alemana en cuestión.

—¿Qué tal marcha el negocio?—preguntó el emperador al gerente de la fábrica.

—Mal, señor—repuso éste;—hemos perdido un mercado por no poder luchar con los precios de otras fábricas, á causa de los Aranceles y los portes.

—¿Qué mercado es?

—El de España, señor:—y aquí contó el gerente el fracaso de la casa con la Maquinista Terrestre, de Barcelona.

—Pues bien; ese mercado se reconquistará; es cuestión de honor para Alemania.—añadió el Kaiser.

Hace poco tiempo, la Maquinista Terrestre abrió otro concurso, y la casa de Alemania presentó sus locomotoras con un precio mucho más inferior que el del material en bruto de que estaban construidas. El asombro fué general; las locomotoras vallan puestas en Barcelona lo mismo que si se vendieran por hierro viejo; excusado es decir que la casa alemana se quedó dueña del mercado.

La explicación es la siguiente: el Kaiser llamó al Ministro de Hacienda y á rajatabla dióle la orden de subvencionar á la casa constructora en la cantidad necesaria, fuese la que fuese, para que la industria alemana derrotara á todas las industrias europeas en Barcelona.

**Un proyecto colosal.**—Comunican de Chicago que en la próxima sesión del Congreso nacional de los Estados Unidos se volverá á poner sobre el tapete el colosal proyecto de abrir un canal navegable desde Chicago al golfo de Méjico.

Aprobado el proyecto por la Legislación del Estado de Illinois, se pedirán los créditos necesarios para que en el año próximo de 1906 empiecen las obras del canal, cuyo coste se calcula en treinta millones de dollars.

**Otra expedición al Polo Norte.**—Anuncian los periódicos de los Estados Unidos que, bajo los auspicios de la Sociedad Internacional de investigaciones polares, saldrá en Junio de 1906 de Dawson City, en el territorio del Yukon ó «país del oro», una bien organizada expedición, cuyo objeto es llegar, cueste lo que cueste, al Polo Norte.

**Consecuencias del eclipse de sol.**—Se han recibido noticias de Estrasburgo dando cuenta de que quedará, según todas las probabilidades, completamente ciego un muchacho de doce años residente en aquella ciudad, á consecuencia de haber estado contemplando el eclipse de sol sin haber tomado la precaución de emplear un vidrio ahumado ó uno de los aparatos que sirven para aquella observación.

**Un invento.**—El americano Richard Páimton ha expuesto en Londres un modelo de barco con el que se puede cruzar el Océano Atlántico en tres días. No hay que añadir que la electricidad es la base del invento, y que la maquinaria es excesivamente pequeña, comparada con las que en la actualidad usan los buques. El Senado de Washington estudia en estos momentos un proyecto de ley para la construcción de un crucero y contratorpedero con arreglo al nuevo modelo.

**Pérdida de una concesión ferroviaria.**—Telegrafían de Nueva-York que de acuerdo con una declaración de mister Roosevelt, el Gobierno chino ha anulado la concesión del ferrocarril de Cantón y Hankow, pagando á los concesionarios actuales una indemnización de 6.750.000 dollars. Parece que á pesar de sus esfuerzos, no han logrado el presidente Roosevelt y Mr. Pierpont Morgan evitar una anulación que significa un terrible golpe para los intereses de los occidentales en el vasto imperio chino. Es muy probable, se añade, que la concesión citada, que equivale á un magnífico negocio, pase á los japoneses ó á éstos y á sus aliados los ingleses.

### De los pueblos.

**Pelabustán.**—Con gran solemnidad se ha celebrado la fiesta al Santísimo Cristo patrono del pueblo. El día 13, por la tarde, Vísperas á toda orquesta; por la noche, á las diez, siguiendo la costumbre de esta localidad, Miserere, siendo imposible penetrar en el Templo por la afluencia de tantos fieles forasteros.

El 14, á la madrugada, la banda de música tocó diana, y á las nueve se dió principio á la Misa, que ofició el Sr. Cura Párroco, y en la que predicó el joven orador D. Rafael Méndez, siendo muy elogiado.

La Procesión se verificó según costumbre, dando pruebas de verdadero catolicismo, tanto el vecindario como las dignas Autoridades.

Por la tarde hubo corrida de toros con uno de muerte, terminando las fiestas alegremente con cohetes y bailes públicos.—*El Corresponsal.*

### Yepes.—Funciones religiosas y profanas:

**Día 13.**—Carreras de vicietas por jóvenes de esta localidad.—Vísperas solemnes con orquesta.—Por la noche Miserere.—Fuegos artificiales, amenizando el espectáculo la banda de música del Regimiento de Covadonga.

**Día 14.**—Gran diana por la indicada banda, recorriendo las calles del pueblo.—Misa solemne á las diez, oficiando el Canónigo D. Segundo Ayala, estando el panegírico á cargo del Párroco de esta villa D. Casimiro Evole de la Osa, que gustó mucho.

Por la tarde, á las cuatro, Vísperas con la referida orquesta, y Procesión muy concurrida.

Por la noche, después de haber tocado la banda varias piezas, tocaron la cacería, que tanto viene llamando la atención.

Bailes en cuatro salones, uno de convite por los socios de la juventud de este pueblo.

**Día 15.**—No pudo verificarse la corrida de toros efecto del mal temporal. Por la noche teatro y bailes, y el 16, teatro.

**Arenas de San Pedro.**—El día 10 del corriente, en esta localidad, donde residía con su familia, después de una pertinaz y penosa enfermedad, ha fallecido el respetable Párroco de Alameda de la Sagra. Rogamos á sus numerosos amigos lo encomienden á Dios, y desde las columnas de este semanario mandamos nuestro pésame á la familia.

**Sonseca.**—Con gran afluencia de forasteros se han celebrado este año las fiestas en esta laboriosa población.

Las solemnidades religiosas, con el esplendor y grandiosidad á que D. Constantino nos tiene acostumbrados: predicando en ellas el ilustrado Profesor de la Universidad Pontificia D. Nicanor Conde y Peces, que no hubiera necesitado de las grandes simpatías que tiene entre sus paisanos para cautivar al auditorio y ser elogiadísimo.

Las corridas de toros entretuvieron á los espectadores, gustando mucho la segunda, y las funciones de teatro, y la animación que ha reinado en estos días, nos han hecho sentir que se acaban tan pronto unas fiestas tan simpáticas para nosotros.—*El Corresponsal.*

**Las Herencias.**—Merecen elogios las Autoridades de este pueblo por las hermosas fiestas que han sabido organizar. Predicó en ellas nuestro querido amigo el simpático Misionero de la Visita Pastoral D. Ubaldo García de los Huertos, á quien se oye siempre con gusto, y quedamos altamente satisfechos de la música de San Martín de Pusa.

**Argés.**—Ha ocurrido en este pueblo una sensible desgracia que, por fortuna, no ha tenido mayores consecuencias.

Estando disparando unos cohetes, como preliminares de la función, uno de los vecinos, sin duda para animar ésta, preparaba para dispararle un cartucho de dinamita; pero antes de que pudiera hacerlo, estalló entre las manos, habiendo sido necesario amputarle la derecha.

El herido ingresó en el Hospital de Nuestra Señora de la Misericordia, donde continúa en estado de mejoría.

**Calera.**—El día 15 rieron varios vecinos de este pueblo, resultando muerto de una puñalada Anastasio García Lanzarte, y herido en un brazo Mateo García y García.

**Menasalbas.**—Fueron detenidos en este pueblo Tomás Ruiz Martín y su hijo, por allanamiento de morada y maltrato de palabra y obra á Bonifacio Vidales.

**Navahermosa.**—Se hallan vacantes dos plazas de Médico, dotadas con 1.500 pesetas.

**Navaleón.**—Han desaparecido dos mulas que pastaban en un prado, propiedad de Julián Sobrino.

**Fuablanueva.**—Ahorcado con un cordel se encontró pendiente de una viga, en un establo, á José Rubio Bonilla.

**Marjaliza.**—Se han echado de menos en este pueblo varias caballerías, sin que sepamos si se han perdido ó si las han encontrado.

**Ocaña.**—D. Encarnación G. Moreno ha sido herida por su esposo, el que le infirió diecisiete heridas con un cuchillo.

**Talavera de la Reina.**—En los días del 21 al 23 del actual se celebrará la feria y corrida de toros.

**Ferriello.**—En los días del 26 al 28 se celebrarán con toda solemnidad las fiestas que anualmente se dedican á los gloriosos Santos Mártires San Cosme y San Damián.

**Ventas con Peña Aguilera.**—Se verificarán del 23 al 27 las fiestas en honor de su patrona Nuestra Señora del Águila.

Durante los días 21, 22 y 23 se celebrarán en Consuegra y Madridejos solemnes funciones religiosas en honor del Santísimo Cristo de Vera-Cruz en el primero de dichos pueblos, y Santísimo Cristo del Prado en el segundo; al propio tiempo tendrá lugar feria de ganados, corridas de toros y otros espectáculos.

### De la capital.

Tenemos por cierta la apertura, dentro de poco tiempo, de una nueva Escuela nocturna gratuita para obreros en el magnífico local del antiguo palacio de Marrón.

Aunque no sabemos todavía la fecha fija de la apertura de esta Escuela ni las condiciones exigidas para ingresar en ella, auguramos tendrá gran número de matriculados, teniendo á la vista por una parte la dirección de la misma por los Padres de la Compañía de Jesús, cuya institución mira como uno de sus principales fines la enseñanza, y por otra lo bien recibida que ha sido la noticia de esta nueva Escuela entre el elemento obrero.

A consecuencia del temporal se suspendió la corrida de toros anunciada para el 17 en nuestro circo taurino, quedando aplazada para el domingo próximo, 24 del corriente, á las cuatro de la tarde.

El sábado último se celebró en el Ayuntamiento de esta ciudad el nombramiento de compromisarios para Senadores, resultando elegidos, como ministeriales, D. Epifanio de la Azuela, D. Rafael Gómez Menor y D. Pedro Martos.

Con menos concurrencia que en años anteriores, se celebró el domingo próximo pasado la fiesta que en honor de la Inmaculada Concepción dedica su Hermandad en su Ermita (extramuros de la ciudad).

Por la tarde se sacó procesionalmente á Nuestra Señora por los alrededores.

Nuestro apreciable amigo el Procurador D. Luis Mateo y Moreno, ha trasladado su estudio y despacho á la calle de las Cordonerías, núm. 16, y así lo notifica á sus numerosos clientes y amigos.

El domingo próximo 24 del actual, á las ocho y media de la noche, se celebra función teatral en el elegante Coliseo de Echegaray.

Los inteligentes aficionados de esta Sociedad de Talla, hacen su inauguración de temporada con tres hermosas obras: La zarzuela en un acto, dividida en tres cuadros, de los hermanos Quintero, denominada *La buena sombra*; el entremés de los mismos autores *El chiquillo*, y *La mazorca roja*, zarzuela de costumbres andaluzas de D. Francisco Tristán y música del maestro Serrano.

La dirección está á cargo del infatigable y activo Profesor D. Francisco Alcubilla.

Para estas obras se han pintado dos bonitas decoraciones por un adelantado aficionado de esta localidad.

Dadas las buenas cualidades que reúnen las simpáticas señoritas que toman parte, como asimismo los aventajados aficionados, creemos ha de ser un éxito más con que pueden contar á los muchos que suman.

Recordamos á los que deseen matricularse en la Escuela de Artes é Industrias de esta capital, que continúa abierta hasta el día 30 del actual, siendo la hora para verificarlo de cinco de la tarde á nueve de la noche.

Se está viendo muy concurrido todas las noches el *Cineógrafo Universal*, exhibiéndose en él hermosas y bonitas películas, entre ellas la altamente dramática *Aventuras del Sr. Miguedonville ó La fiesta del hermano Mateo*.

Ha fallecido en Madrid la virtuosa señora doña Apolinaria Velaaco y Otero, madre del ilustrado y valeroso Capellán del Cerro del Pimiento D. Juan Baena, á quien acompañamos en sus oraciones y aflicción.

Según noticias, se están haciendo algunas reparaciones en las dependencias de la Estación de esta capital, asegurándonos que más adelante se celebrarán otras de mayor importancia.

El martes último fueron decomisadas, en esta ciudad á los expendedores forasteros, varios litros de leche, por hallarla adulterada.

Son muchas las alumnas que, con objeto de examinarse en la Escuela Normal de Maestras, llegan á esta ciudad.

**Centro de Artistas é Industriales.**—En la portería de este Centro se halla expuesto al público el anuncio de los efectos que se han de subastar el día 25 del corriente mes, en las horas de once á doce de la mañana.

Rogamos á los señores encargados de las Iglesias, tengan la bondad de remitirnos noticias de los cultos.

El día 27 del actual son las oposiciones á 24 medias vevas y 12 enteras, en el Seminario Conciliar, para los aspirantes al sacerdocio.

El día 2 de Octubre será la apertura de curso.

Son muchos los que se quejan de no recibir toda el agua que pagan, y con este motivo se habla bastante del servicio de fontanería; como es muy posible que no dependan de los dignos empleados del ramo, si no de causas ajenas á su voluntad, las deficiencias que se notan en esos servicios, sería conveniente dar explicaciones al público cuando ocurra algo anormal.

Conforme estaba anunciado, salió ayer de esta ciudad para practicar la Santa Visita Pastoral y administrar el Sacramento de la Confirmación en los Arciprestazgos de Cazoria, Huéscar y Parroquias enclavadas en la provincia de Albacete, el ilustrísimo Sr. Obispo Auxiliar, á quien acompañan su Capellán D. Santiago Vitoria García, el Secretario del Archivo Diocesano D. Ricardo Sánchez Hidalgo, en concepto de Secretario de Visita, y los Presbíteros D. Ubaldo García de los Huertos y D. Joaquín de la Madrid, encargados de predicar y confesar.

Deseamos una feliz expedición á esos discípulos de Cristo, que con caridad sin igual, despreciando toda clase de molestias y peligros, van á llevar por todas partes el consuelo á los corazones, la paz al alma y la fortaleza cristiana á los espíritus de sus hermanos en la fe.

**Bases de la Asociación Humanitaria de Capataces y Camineros que se proyecta implantar en toda España desde el día 1.º de Enero próximo.**

1.ª La Asociación Humanitaria de Capataces y Camineros tendrá la forma de socorro mutuo entre los individuos que desempeñan dicho cargo.

2.ª Los Capataces y Camineros abonarán la cuota de 10 céntimos por cada defunción que ocurra, calculándose, aproximadamente, en unas dos pesetas mensuales el descuento que tendrán que sufrir para que el socorro de que se trata resulte de unas mil pesetas.

3.ª Tendrán derecho á ese socorro: 1.º La viuda y los huérfanos. 2.º Los hijos. 3.º Los nietos. 4.º Los padres. 5.º Los abuelos. 6.º La persona ó personas á quienes los peones instituyan por sus herederos en testamento. 7.º Los hermanos.

4.ª También percibirán el socorro de referencia los mismos Capataces y Camineros cuando por edad, enfermedad ó accidente del trabajo queden físicamente inutilizados.

Se asegura que en el Presupuesto nuevo aumentarán el sueldo á la Guardia civil. Bien merecen los conservadores del orden que se les atiende y dé medios para que vivan sin la estrechez, rayana en miseria, en que han tenido á una clase tan necesaria y benemérita Gobiernos inconsiderados con quien tan importantes servicios presta á la sociedad.

**La humanidad en el porvenir.**—Los grandes sabios aseguran que la especie humana, dentro de muy poco tiempo, llegará al grado máximo de degeneración; para evitar esto recomiendan muy eficazmente ser virtuosos, apartándose de todos los vicios y tomar por lo menos, una vez al día, los exquisitos chocolates que se elaboran en casa de Telesforo de la Fuente, Zocodover, 33.

## SECCIÓN RELIGIOSA

### CULTOS DE LA SEMANA

**Cuarenta Horas.**—Días 22 y 23, en San Justo; 24 y 25, en San Marcos; 26 y 27, en Santo Tomás, y 28, 29 y 30, en las Gaitanas.

**Convento de Clarisas de Santa Isabel.**—El día 26 dará principio la Novena á San Francisco. A las cinco de la tarde darán principio los ejercicios, estando los Sermones á cargo de los señores siguientes: Días 1.º, 2.º y 4.º, el Rdo. Padre Casanova; el 3.º, D. Andrés Igarza; el 5.º, D. José Martín Sonseca; 6.º y 9.º, un Padre Jesuita; 7.º, D. Rafael Lugo y Patiño, y 8.º, D. Manuel Muñoz de Morales.

El próximo domingo 24, la Congregación de Madres Cristianas, establecida en la Iglesia de la Compañía de Jesús, celebrará sus acostumbrados Ejercicios mensuales. A las ocho de la mañana se celebrará la santa Misa, en la que comulgarán todas las señoras asociadas. Por la tarde, á las cinco, expuesto el Santísimo Sacramento, se rezará la Estación y Rosario, á la cual seguirá la Plática, terminándose con la Salve en el altar de la Congregación.

## Correspondencia.

Ajofrín.—L. M. de la T.—Queda abonada la suscripción que terminará el 31 de Diciembre de 1905.

Alcalá.—P. M. M.—Pagada la suscripción hasta 31 de Diciembre de 1905.

Zarza Capilla.—P. M. P. A.—Pagó un trimestre que finalizará el 31 de Diciembre de 1905.

Castiblanco.—F. O. T.—Abonada su suscripción, que terminará el 30 de Mayo de 1906.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 86, y Luce, 8.

**Anteojos**

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

**Relojería de Alvarez**  
Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas a los anteojos usados.

**BIBLIOTECA "PATRIA,"**  
MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas a los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta «Biblioteca» es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Fastenrath, Duque de Rivas, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de artistas españoles de gran nombradía y cubiertas tiradas a seis colores con el retrato del autor de cada obra.

**PATRONATO PRINCIPAL**

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

• Conde de Bernar.

• Conde de Canilleros.

Íltmo. • Barón de Vilagrá.

Excmo. • D. Joaquín Sánchez de Toca.

**OBROS PUBLICADAS Y EN PREPARACIÓN**

Menéndez Pelayo.—José Zuharero.—Alfonso Pérez Nieva.  
Conde de las Navas.—Angel Guerra, etc., etc.

**Precio: UNA PESETA**

Pidanse en todas las librerías

La Unión Eclesiástica  
Grandes talleres de ropa talar  
de  
**D. José Cavanna**  
Plaza del Calenque, 1  
Madrid.

**UREÑA Y CARBONELL**

COLÓN, 14. VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Moejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templetos, altares, andas, frontales, urnas, etc.

**TALLER DE ESCULTURA**

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos  
y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

**Se alquilan**

dos pisos muy higiénicos, con abundantes aguas de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, núm. 12.

**Colegio de PP. Dominicos**

Santa María de Nieva (Segovia)

de

1.º y 2.º enseñanza.

Pensión de los internos: 500 ptas. todo el curso.

Pídase el Reglamento  
al R. P. Secretario del Colegio.

**COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA**

BAJO LA ADOCCACIÓN  
DE

**NTRA. SRA. DEL CONSUELO**

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

**Profesorado titulado.—Médicos honorarios.**

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

**Colegio San Ildefonso**

dirigido por los

Hermanos Maristas de la Enseñanza

Refugio (vulgo Alfileritos), núm. 3

TOLEDO.

Desde el presente año escolar 1905 á 1906 se enseñará el Francés en todos los Cursos, inclusive el de párvulos, atendiendo más á la práctica que á la teoría. Los mismos honorarios del año anterior.

Se admiten externos, medio-pensionistas y recomendados.

Pídanse reglamentos al Hermano Director del Establecimiento.

**Primeras materias para abonos minerales**

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Semillas seleccionadas.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

**Aventadoras à brazo La Fama de Castilla**

de  
**Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar**

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

**Juan J. Lasala y Merlo**

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad Real).

**Antigua Fundación de Campanas**

Hijos de Eduardo de Linares Pérez

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

**Antigua Academia de Preparación**

para

**Carreras Militares**

dirigida por

Don Romualdo Cesáreo Sanz Escartín

con la cooperación de D. Franco Alvarez Arenas, ex Profesor de la Academia General y de la de Infantería, de D. Juan Eymar y otros Profesores de reconocida competencia.

Toledo

Bajada al Pozo Amargo, 3 y 5.

**Material eléctrico**

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.

Lámparas de todos los voltajes.

**Relojería de Alvarez**

Comercio, 25—Toledo.

— Presupuestos gratis. —

**OCASIÓN**

En 7.000 pesetas se vende una espaciosa casa situada en el centro de esta población, cuesta de la Ciudad, núm. 7.

Darán razón: callejón de San José, núm. 3.

**Benigno Cortecero**

Dorador á mate y bruñido

establecido hace cuarenta años en la plazuela de la Magdalena, núm. 11, sigue encargándose en la construcción en madera, talla y restauración de templetos, altares, andas, frontales, carrozas, etc.

**Aguas minero-medicinales**

de

**Nombela (Toledo)**

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfhídricas

**Fuente de la Dehesa**

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

**RELOJERIA DE ALVAREZ**

Comercio, 25.—Toledo. x x x x

Relojes extraplano desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes \* \* \*

\* \* \* y de las más acreditadas marcas.

Composturas garantizadas.

**CUADROS AL ÓLEO**

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

**VENTA**

A voluntad de sus dueños se vende una casa en esta ciudad, calle de la Sierpe, núm. 4. Para tratar de precio y condiciones, dirigirse á la calle del Comercio, núms. 45 y 47.